

## 2021年10月の主な出来事

中 国		日 中	
1	<p>中国の国慶節（建国記念日）を祝う大型連休が始まった。自動車の走行データなどの統制を強化する新規制を施行すると発表。</p> <p>台湾の国防部（国防省）は中国の戦闘機など 38 機が防空識別圏（ADIZ）に大量侵入したと発表。</p> <p>台湾の陳吉仲・農業委員会主任委員は、中国がパイナップルなど台湾産果物の輸入を禁止していることに対し、世界貿易機関（WTO）に駐在する台湾代表団に関係資料を送ったと表明。</p> <p>1989年の天安門事件で失脚した故趙紫陽・元中国共産党総書記の北京市内の旧宅から遺族が退去を終えたことが分かった。</p>	1	経団連の夏季フォーラムが閉会。
		4	岸田内閣が発足。
		5	世界大学学術ランキング（ARWU）2021 が発表され、世界トップレベルの研究型大学 1000 校のうち、中国大陸部から 157 校がランキング入りした。
		7	<p>台湾の台北駐日経済文化代表処主催の「双十節」を祝うレセプションが都内で開かれた。</p> <p>米国の海兵隊や特殊部隊が台湾で少なくとも 1 年間にわたり台湾軍を訓練していると報じられた。</p> <p>米中央情報局（CIA）は「中国ミッションセンター」を設立すると発表。</p>
2	台湾の国防部（国防省）は中国の戦闘機など過去最多の 39 機が防空識別圏（ADIZ）に大量侵入したと発表。2 日連続で過去最多を更新。	8	岸田文雄首相が、中国の習近平国家主席と就任後初の電話協議。
3	<p>台湾の国防部は中国軍の「殲（J）16」など戦闘機 18 機、早期警戒機「空警（KJ）500」1 機が 2 日夜、台湾南西部の防空識別圏に入ったと発表。</p> <p>米務省のプライス報道官は中国軍の戦闘機などが台湾の防空識別圏に進入したことについて「中国の挑発的な軍事行動を非常に懸念している」と表明し、台湾への軍事、外交、経済的な圧力停止を中国に促す声明を発表した。</p>		上野動物園で、6 月に誕生したジャイアントパンダの双子の赤ちゃんの名前がオスは「シャオシャオ（暁暁）、メスは「レイレイ（蕾蕾）」に決まった。
4	<p>香港取引所は、中国の中国恒大集団とグループの不動産管理会社、恒大物業集団の株式の売買を停止すると発表。</p> <p>中国不動産中堅の花様年控股集团（ファンタジア・ホールディングス・グループ）が返済期限を迎えたドル建て社債を償還できず、格付け会社から部分的な債務不履行と認定。</p> <p>台湾国防部は、中国の戦闘機など 56 機が防空識別圏（ADIZ）に侵入したと発表。</p> <p>マレーシア外務省は、中国の調査船が南シナ海のマレーシアの排他的経済水域（EEZ）に侵入したため、在マレーシア中国大使を呼び抗議したと発表。</p>	11	<p>生物多様性条約第 15 回締約国会議（COP15）が、中国・昆明で開幕。日本を含む 190 以上の国や地域が参加。</p> <p>世界銀行は、2020 年末時点で中国に対する低・中所得国の債務総額が約 1700 億ドル（約 19 兆 3000 億円）に増加したと発表。</p> <p>世界保健機関（WHO）が、中国科興控股生物技術と中国医薬集団の両ワクチンを接種した 60 歳以上に対し、2~3 カ月後の追加接種を推奨した。</p>
5	<p>オーストラリアのアボット元首相が、台湾を訪問。</p> <p>米通商代表部（USTR）は中国製品に対する制裁関税の適用除外制度を 12 日付で再開すると発表。</p>	13	<p>中国・昆明で開催中の国連生物多様性条約第 15 回締約国会議（COP15）は、閣僚級会合で「昆明宣言」を採択した。</p> <p>米 CNN（電子版）は、新型コロナウイルスの発生源調査を巡り、中国当局が湖北省武漢の血液サンプル数万件を検査する準備を進めていると報じた</p>
6	<p>楊潔篪共産党政治局員が、スイスでサリバン米大統領補佐官（国家安全保障問題担当）と会談。年内にオンライン形式で米中首脳会談を開催することで原則合意。</p> <p>台湾の立法院（国会）で中国対抗を念頭にミサイルの大量配備を目指した特別予算の審議が開始。また、「中国は、2025 年には全面的な台湾侵攻能力を備えるだろう」と語った。</p>	14	<p>日本製鉄は、電動車のモーター材料となる鉄鋼製品で自社の特許権を侵害されたとして、トヨタ自動車と鉄鋼世界最大手の中国の宝山鋼鉄を東京地裁に提訴した。</p> <p>北京市の裁判所は「抗日戦争」後の国民党との内戦で戦死した共産党側の「英雄」を SNS 上で侮辱したとして、英雄や烈士の名誉を傷つけた罪に問われた女性に懲役 7 月の実刑判決を言い渡したと香港紙・明報が報じた。</p>
7	<p>中国の国慶節（建国記念日）を祝う大型連休が終了。</p> <p>台湾の蔡英文総統は総統府でフランス上院の議員団とオーストラリアのアボット元首相と会談。</p>	15	<p>昆明で開かれていた国連生物多様性条約第 15 回締約国会議（COP15）第 1 部が閉幕。</p> <p>出入国在留管理庁は、2021 年上半期（1-6 月）の外国人入国者数が前年同期比 96.5% 減の 14 万 1167 人だったと発表。外国人入国者のうち新規入国者は 98.4% 減の 5 万</p>
8	<p>中国政府は、民間企業が報道事業を手がけることを禁止する案を公表。</p> <p>中国規制当局は、食品宅配最大手の美团に独占禁止法違反で約 34 億 4200 万元（約 590 億円）の罰金を科す決定を出した。</p> <p>米中両政府は、8 日夜（日本時間 9 日午前）、閣僚級の貿易協議をオンラインで再開。</p> <p>政府は、中国の主要石炭産地である内モンゴル自治区で炭鉱の生産能力を大幅に増強するよう指示を出した。</p>		

9	<p>習近平国家主席は、北京の人民大会堂で開いた辛亥革命110年記念大会で演説した。</p>	5104人で、国・地域別では中国が2位の1万1498人だった。	
10	<p>中国とインド両軍が国境地域で軍団長級の会議を開いた。山西省が10月に入って豪雨に見舞われ、10日時点で約176万人が被災、1万7000戸余りの家屋が倒壊、12万人以上が避難している。</p>		<p>米駆逐艦とカナダ軍のフリゲート艦が共同で台湾海峡を通過。</p> <p>中国の鉄鋼大手・宝山鋼鉄は、特殊鋼材の特許権侵害で提訴された日本製鉄と裁判で争う方針を明らかにした。</p>
12	<p>中国の李克強首相と、モンゴルのロブサンナムスライ・オユーンエルデネ首相がオンライン形式で会談。</p> <p>習近平国家主席は、昆明で開かれている生物多様性条約第15回締約国会議(COP15)にオンラインで参加。途上国の生物多様性保護を支援するために15億元(約260億円)を投じて「昆明生物多様性基金」を創設する方針を表明。</p> <p>中国自動車工業協会が発表した9月の新車販売台数は、前年同月比19.6%減の206万7千台だった。</p> <p>山西省で今月に入り大雨が続き、洪水や土砂崩れが相次いで発生。約175万人が被災、死亡15人、行方不明3人。</p> <p>台湾の対米窓口である駐米台北経済文化代表処の蕭美琴代表と、米国国務省高官が会談。</p>	18	<p>中国当局は、日中戦争の発端となった盧溝橋事件から84年にあたる日に新製品を発表するとの広告を出し、国家の尊厳を損ねたとして、ソニーの中国法人に罰金100万元(約1778万円)を科した。</p> <p>防衛省は、中国とロシアの駆逐艦など計10隻が津軽海峡を通過したと発表。</p> <p>不正会計が発覚したシャープ子会社カンタツ(東京)の株式を譲り受ける契約を結んだ鴻海精密工業(台湾)の関連企業が「不正の説明がなかった」として、シャープに契約の取り消しと譲渡代金の返還など計約65億円の支払いを求める訴訟を東京地裁に起こした。</p>
13	<p>習近平国家主席は、ドイツのメルケル首相とテレビ会議形式で会談した。</p> <p>「中国・パキスタン経済回廊(CPEC)」を巡りオンラインで開いた会合で、両政府がパキスタン南部カラチの沿岸総合開発事業に関する覚書を結んだ。</p> <p>中国税関総署が発表した2021年9月の貿易統計(ドル建て)によると、輸出は前年同月比28.1%増の3057億ドル(約34兆円)、輸入は17.6%増の2389億ドルだった。</p> <p>中国の不動産大手、中国恒大集団は欧米市場で発行した米ドル債の利払いを再び見送った。</p> <p>王毅国務委員兼外相が南米チリのアラマン外相と電話協議し、中国の環太平洋経済連携協定(TPP)加入への支持を取り付けたと発表。</p> <p><b>新型コロナウイルスの追加接種を開始。</b></p>	20	<p>ロシア政府がモスクワで開いたアフガニスタン情勢に関する国際会議が開かれ、中国など10か国とタリバン幹部が参加した。</p> <p>財務省が発表した9月の貿易統計で、自動車輸出は5863億円。全体の3割を占める米国向けが47.0%減り、欧州連合(EU)向けも58.5%減。中国向けは71.9%だった。</p> <p>日本の民間非営利団体「言論NPO」と中国国際出版集団は日中両国で実施した共同世論調査の結果を発表。日本に「良くない」印象をもつ中国人は2020年比13.2ポイント増の66.1%、「良い」印象は32.0%と13.2ポイント減った。中国に「良くない」印象を持つ日本人は90.9%と前年比1.2ポイント増、「良い」印象は9.0%と前年比1.0ポイント減だった。</p>
14	<p>中国とブータンの両外務省は、未画定の国境画定交渉を加速するための3段階の工程表に関する覚書に署名したと発表。</p> <p>李克強首相が、広東省広州で行われた中国最大の貿易商談会「広州交易会」の開幕式で演説した。19日まで。</p> <p>中国国家統計局は、9月の工業品卸売物価指数(PPI)が前年同月比で10.7%上昇したと発表。上昇率は前月から1.2ポイント拡大し、記録が確認できる1996年以降で過去最大となった。</p>	21	<p>欧州連合の欧州議会は、EUと台湾との政治的、経済的な関係強化を求める報告書を賛成多数で採択した。</p> <p>国連総会第3委員会(人権)の会合がオンライン形式で開催、中国新疆ウイグル自治区の人権状況をめぐり欧米諸国と中国側がそれぞれ共同声明を発表。</p> <p>日本工作機械工業会が発表した9月の工作機械受注額(確報値)は、中国向けが前月比8.5%増の259億円だった。</p> <p>防衛省は、中国軍とロシア軍の艦艇が津軽海峡を通過した後、東京都の須美寿島と鳥島の間を西に向かったのを確認したと発表。</p> <p>防衛省は、中国軍とロシア軍の艦艇が伊豆諸島付近の海域でヘリコプターを発着艦させたと発表。</p>
15	<p>習近平国家主席は、シンガポールのリー・シェンロン首相と電話協議した。</p> <p>中国政府は、石炭火力発電の電気料金の値上げ幅を最大20%まで容認。</p> <p>中国税関総署が公表した9月の貿易統計によると、米国との貿易は輸出の伸びが輸入の伸びを上回り、中国の対米黒字が420億ドル(約4兆7700億円)と、2カ月連続で過去最高を更新した。</p> <p>中国の原子力発電量が、2020年に原発大国のフランスを抜き、米国に次ぐ世界第2位になったこと。</p>		
16	<p>中国の企業、研究機関、政府が支出した2020年の研究開発費は2兆4393億元(約43兆円)となり、前年比10.2%の大幅な増加となった。</p>		

17	中国が今年 8 月、極超音速兵器の実験に成功したと英紙フィナンシャル・タイムズ（電子版）が伝えた。	22	日本伝熱学会は伝熱学や熱科学などの分野で活躍する科学者が対象の「抜山記念国際賞」を、中国・華中科技大学（武漢市）の楊栄貴教授に授与した。 日本政府観光局が公表した 9 月の訪日外国人人数（推計値）は 1 万 7700 人だった。国別では中国が 4000 人。
18	中国国家统计局が発表した 2021 年 7～9 月期の国内総生産（GDP）は、物価変動の影響を除いた実質で前年同期比 4.9% 増となった。 中国インターネット情報センターは、第 48 回目の「中国インターネット発展状況統計報告」を発表し、6G 通信技術分野の世界の特許出願件数は 3 万 8 千項目に上り、そのうち中国からの出願が 35% を占める 1 万 3 千項目（約 1 万 5800 件）で、世界一だった。 中国共産党機関紙傘下の環球時報（英語版）は、中国軍が民間の大型フェリーを利用して大量の兵員や戦車など軍用車両を海上輸送する訓練を実施したと伝えた。	23	防衛省統合幕僚監部は、津軽海峡を抜け太平洋を南下した中国とロシアの海軍艦艇計 10 隻が、鹿児島県の大隅半島と種子島の間の大隅海峡を通過し、東シナ海に入ったと発表。 門司税関が発表した九州経済圏（九州・山口・沖縄）の 9 月の貿易統計（速報値）で、自動車の輸出額は前年同月比 51.8% 減の 837 億円、輸出国別の増減率では中国が 72.7% 減だった。
19	全国人民代表大会の常務委員会が、北京で審議を開始。 中国政府は、高速通信規格「5G」に接続しているスマートフォンなどの端末が 2021 年 9 月末で 4 億 5000 万台に達したと発表。 中国政府は、石炭の供給安定に向けて価格決定への介入策を検討すると発表。国家発展改革委員会は主要な石炭会社などと座談会を開いた。 中国国家统计局は、2021 年 7～9 月の業種別国内総生産（GDP）を発表し、物価の変動を調整した実質ベースで不動産業は、前年同期比 1.6% 減少した。 ロイター通信は、中国恒大集団の経営危機を巡り恒大が進めていた不動産管理子会社の売却交渉が保留になったと報じた。 米上院外交委員会は、中国の海洋覇権抑止を目的とした超党派での「南シナ海・東シナ海制裁法案」を可決。	25	岸田文雄首相は、中国とロシアの海軍艦艇 10 隻が日本列島をほぼ一周したことについて「不穏な動きだ」と指摘した。 日中の課題を両国の政財界人や有識者が議論する「第 17 回東京 北京フォーラム」がウェブ会議方式で開幕。茂木敏充外相と中国の王毅国務委員兼外相がそれぞれメッセージを寄せた。26 日まで。 国連が中国の代表権を認め、台湾を追放した「アルバニア決議」から 50 年が経つ。
20	中国国家统计局が発表した 2021 年 9 月の主要 70 都市の新築住宅価格動向によると、前月比で価格が下落した都市の数は 36、前月比で上昇したのは 27 都市、横ばいは 7 都市で 3 増えた。 中国人民銀行が発表した 2021 年 10 月の最優遇貸出金利（LPR、ローンプライムレート）は、1 年物が 3.85%、5 年物は 4.65% だった。 中国の弁護士団体「中華全国弁護士協会」は、弁護士の管理を強化する新規則を発表。 中国恒大集団は、4 日から停止していた株式売買再開を香港取引所に申請した。また、管理子会社の売却交渉を打ち切ったと発表。	26	中国主導で設立した国際金融機関、アジアインフラ投資銀行（AIIB）はオンラインで年次総会を開いた。 中国が豪産ワインに反ダンピング関税を課しているのは不当だとして、オーストラリアが中国を世界貿易機関（WTO）に提訴した案件で、WTO は紛争処理機関（DSB）会合で、紛争処理小委員会（パネル）の設置を決定。 中国の海上保安機関・海警局（海警）は、海警が扱う刑事事件の手続きに関する独自の規定案を作成した。日本の漁業者らを拘束した場合、中国国内で裁くことを可能とする内容。
21	習近平国家主席が、山東省の勝利油田を視察。 中国恒大集団は、23 日に利払いの猶予期限が切れる米ドル債の利息 8350 万ドル（約 96 億円）を 21 日に送金した。 恒大物業集団は、香港市場で停止していた株式の売買を再開した。	27	日米中などと東南アジア諸国連合（ASEAN）の首脳らが参加し、東アジア首脳会議（EAS）が開かれる。 日銀は、中国人民銀行（中国の中央銀行）と金融システムの安定のために結んだ通貨スワップを 2024 年 10 月 25 日まで延長する。取引限度額は 3 兆 4000 億円で前回と同様。
22	台湾と米国防省は、オンライン形式の高官協議を開き、台湾の国際機関への参加拡大に向けた方策を議論したと発表。	28	中国の孔鉉佑駐日大使は、ツイッターに公式アカウントを開設。 日本工作機械工業会が発表した 9 月の工作機械受注額（確報値）は 1445 億円、中国向けが前月比 8.5% 増の 259 億円だった。
23	中国とロシアの国防省は、17～23 日に両国海軍が西太平洋の海域で初の合同巡視活動を実施したと発表。 中国政府は、固定資産税にあたる不動産税を一部都市で導入する。全国人民代表大会（全人代）が政府による試験導入を認めた。 全国人民代表大会（全人代）常務委員会は、陸上の国境地帯の管理を強化する「陸地国境法」を可決、成立させた。		

24	<p>全国人民代表大会（全人代）常務委員会で、家庭教育を充実させる家庭教育促進法が成立。来年1月施行。</p> <p>中国における1-9月の電気自動車などの「新エネルギー車（NEV）」の新車販売が215万7千台となり、新車販売に占めるNEV比率が昨年1年間の5.4%から11.58%に倍増。</p> <p>中国共産党政権は、2060年までに1次エネルギー消費に占める再生可能エネルギーなど非化石燃料の比率を80%以上に高める目標を明らかにし、低炭素社会の実現に向けて、国の基金創設や税制を通じた二酸化炭素（CO2）の排出抑制も検討する。</p> <p>中国政府は、レアアース（希土類）の国有企業3社を再編する。</p> <p>中国恒大集団は広東省の6都市で手掛ける10件以上の住宅プロジェクトで、中断していた工事を再開したと発表。</p>	29	<p>岸田文雄首相はインターネット番組で、国家安全保障戦略に関し中国の位置づけを再考すると言及。</p> <p>英ダイソンのコードレス掃除機に装着できる中国製電池パックに関し、保管状態でも発火の恐れがあると経済産業省が発表。</p> <p>トヨタ自動車は、新型の電気自動車（EV）「bZ4X」を2022年半ばから日中米欧など世界各地で順次発売すると発表。</p>
25	<p>中国の王毅國務委員兼外相は、中東カタールの首都ドーハでアフガニスタンのイスラム主義組織タリバンのバラダル暫定副首相と会談。</p> <p>習近平国家主席が、中華人民共和国の国連加盟50年を記念する会議で演説した。</p>	31	<p>国連の気候変動枠組み第26回締約国会議（COP26）がイギリスグラスゴーで開幕。</p>
26	<p>習近平国家主席は、マクロン仏大統領と電話協議。</p> <p>中国の劉鶴・副首相とイエレン米財務長官が、オンライン協議。</p> <p>台湾の呉釗燮外交部長（外相）が、東欧のチェコとスロバキアを訪問しピストルチル上院議長と会談する。</p> <p>習近平国家主席は25、26日に開かれた軍会議で、兵器の近代化管理システムの建設を強化との重要指示を出した。</p> <p>中国政府は、2030年までに二酸化炭素（CO2）排出量を減少に転じさせるとの国際公約達成に向けた行動計画を発表。</p> <p>中国当局は、26日の会議で、主要産業に「自ら積極的に外債の元利払いに備え、企業の信用と市場の秩序を保つ」よう要求した。</p> <p>「中国科学技術人材発展報告書（2020）」が発表され、同報告書によると、第13次5カ年計画期間中（2016～20年）に中国の研究開発者が急増し、年平均増加率が7%を上回った。</p> <p>台湾国防部（国防省）は、中国軍の武装ヘリコプターと輸送ヘリコプターが台湾南西の防空識別圏に進入したと発表。台湾防空識別圏への同種ヘリ進入が確認されたのは初という。</p> <p>プリンケン米國務長官は、台湾の国連機関への参加を支持するよう各国に呼びかけた。</p>		
27	<p>王毅國務委員兼外相が、ギリシャのデンディアス外相と会談。</p> <p>中国汽車工業協会などによると1-9月期の中国のEV販売台数は、前年同期比約3.2倍の168万台だった。中国の9月のEV販売は前年同月比約2.7倍の約28万台だった。調査会社マークラインズによると、中国の9月のプラグインハイブリッド車（PHV）などを含めた新エネルギー車（NEV）の販売台数は35万台超と過去最高を記録した。</p>		
28	<p>王毅國務委員兼外相は、セルビアの首都ベオグラードでセラコビッチ外相と会談。</p> <p>中国とパキスタンが、パキスタン最大の商業都市カラチの沿岸部を開発することで合意。</p> <p>中国と東南アジア諸国連合（ASEAN）は、双方の関係を「包括的戦略パートナーシップ」に格上げすると発表。</p>		

	<p>中国政府は、今月末に英国で始まる国連気候変動枠組み条約第 26 回締約国会議（COP26）に向け、二酸化炭素（CO2）排出削減の国別目標を正式に提出。</p>	
29	<p>習近平国家主席が、ジョンソン英首相と電話協議。 王毅国務委員兼外相が、韓国のチョン・ウィヨン外相とローマで会談。 中国政府は、データの海外への持ち出しに関する規則案を発表。 台湾の呉釗燮外交部長（外相）は、英仏やリトアニア、スウェーデンなどの対中強硬派議員の会合に参加。 北京市政府は、新型コロナウイルスの感染予防策として、市中心部のホテルで結婚披露宴を開くことを禁じると発表。</p>	
30	<p>30～31 日にローマで開く 20 カ国・地域首脳会議（G20 サミット）に習近平国家主席がオンラインで参加。 香港で立法会（議会）選挙の立候補受け付けが始まる。</p>	
31	<p>王毅国務委員兼外相は、訪問先のローマでドラギ首相と会談。 王毅国務委員兼外相は、ローマ市内でプリンケン米国務長官と会談。 中国国家統計局が発表した 2021 年 10 月の製造業購買担当者景気指数（PMI）は 49.2 と、前月より 0.4 ポイント低下。</p>	